

LA PRENSA

El Diario de la Tarde mas antiguo de Informacion y de Cult

DIRECTOR-GERENTE Enrique Fonseca Zúñiga

-- 7a. Av. Este. No. 344 --

ADMINISTRADOR: Lesmes Sáurez

ANO V

SAN JOSE, COSTA RICA, MARTES 8 DE JULIO DE 1924

NUM 1672

El General Volio desmiente inculpaciones inmotivadas

Conversando con el General Volio, le interrogamos sobre las inculpaciones que en el Diario del Comercio le hace, por un asunto de poca monta, el "más chico de los chicos de la prensa", Pío Luis Acuña. "No doy importancia al caso tanto por la forma descompasada en que se me hacen cargos supuestos como por la falsedad que entrañan porque no he intervenido para nada en la aceptación o rechazo de ningún contrato pendiente y menos en el caso concreto de que habla, con tanta ligereza, el joven Acuña. Sobre este particular he averiguado de que la licitación del contrato

para el estudio de un camino de Golfito a Cañas Dulces fué abierta por la Secretaría de Fomento y se cerró 30 de junio, habiéndose otorgado a la persona que ofreció condiciones más ventajosas, como se estilaba en estos casos. Además, nunca hubiera conocido de este asunto si el propio padre del acusador no me hubiese hablado de ello que no hizo sino días después de que había vencido el plazo para licitaciones, es decir, en los primeros días del corriente mes.

En cuanto a los insultos y las bravatas del joven Acuña, me tienen sin cuidado. Son niñerías

EL BANCO OBRERO

La reunión que se celebró el domingo bajo los auspicios de la Directiva de la Cooperativa Constructora, para tratar sobre la fundación del Banco Obrero, obtuvo un gran éxito. En ella se vió el entusiasmo que esa idea ha despertado.

Presidió el acto don Andrés Boza Cano, quien explicó amplamente el proyecto de que se trataba.

El Lic. don Vidal Quirós hizo el elogio de la institución que se proyecta y lanzó la idea de fundir en una sola institución la Cooperativa Constructora y el Banco Obrero, idea que fué bien recibida por los oyentes.

Habó en favor del proyecto don Ramón Pineda y él abrió la lista de suscripciones quedándose cinco acciones. Estas acciones valen doscientos colones cada una, y se cotizan con cinco colones mensuales.

En seguida se suscribieron otros señores, colocándose en el acto más de doscientas acciones.

Una comisión especial elaborará los Estatutos de ese Banco, que ya queda constituido. Esa comisión la forman los señores siguientes: Don Andrés Boza Cano, Lic. don Vidal Quirós, don Ramón Pineda, don Alejandro Salazar Ureña.

La segunda sesión se celebrará el lunes próximo.

Como complemento de esta información publicamos la siguiente comunicación:

Señor director de LA PRENSA Pte.

Estimado señor:

Me permito poner en

su conocimiento, que el domingo a las 2 de la tarde, en la Tesorería de la Sociedad Cooperativa, se verificó con numerosa concurrencia, la asamblea preliminar para la fundación del Banco de Cooperación Nacional. Los presentes declararon instalado dicho Banco y procedieron al nombramiento de la Directiva, que fungirá provisionalmente, quedando integrada así:

Lic. don Vidal Quirós, Presidente.

Don Roberto Carranza, Vice-Presidente.

Don Jorge Carvajal V., Secretario.

Don Alejandro Salazar U., Prosecretario.

Don Ramón Pineda, Fiscal.

Don Ezequiel Rodríguez, Vocal.

Don Jorge Fonseca S., Vocal.

Don Andrés Boza Cano, Tesorero General.

Luego se dió lectura a las bases de fundación y se nombró una Comisión integrada por los señores Lic. don Vidal Quirós, don Alejandro Salazar U., y don Andrés Boza Cano, para hacerles las observaciones necesarias y poderlas presentar definitivamente el lunes 14 del corriente, a las 8 de la noche, en el mismo local,

Para a la cuarta

Elección presidencial en México

El cable nos anuncia que en las elecciones presidenciales efectuadas ayer en México salió triunfante, por inmensa mayoría, la candidatura del General Plutarco Elías Calles, quien obtuvo, en quince de los veintiocho estados mexicanos, un triunfo aplastante.

No podía suceder de otra manera. Porque quien conozca el medio social de México, debe confesar que no necesitó hacer muchas observaciones y trazar muchos cálculos, para comprender en qué lado y en quién iba a encarnarse la voluntad popular. En este momento de compensación a los conculcados derechos del pueblo, torpe hubiera sido imaginar por un momento de que los antiguos y tiránicos amos pudieran siquiera oponerse a la realización de los principales postulados de la Revolución, que tuvo su precursor en Madero y ha tenido su campeón en Obregón.

A Calles le corresponde la obra de serenidad, de firme progreso constructivo. Llega en momentos en que las pasiones guerreras tienden a extinguirse y un saludable deseo de paz y cooperación va esbozándose, cada día más vigorosamente, en el dinámico espíritu de la patria mexicana. Le corresponde laborar con la misma energía de Obregón; pero no tendrá los obstáculos y las violentas reacciones de que ha sido objeto el Gobierno saliente.

La personalidad de Calles puede definirse en pocas palabras: rapidez e indomable energía en la acción; inteligencia privilegiada y maduramente reflexiva; ideas sociales avanzadas que respalda un conocimiento técnico completo de los medios, el social y el económico, con que ha de operar en cumplimiento de su función revolucionaria, agrarista y obrera. Agréguese a esto sus hábitos políticos alejados de toda camarilla o influencia de grupos de políticos; parco, sobrio, silencioso en sus procederes; libre de toda retórica demagógica; definido, valeroso y ecuaníme para declarar su actuación política; firme, certero; inflexible en la aplicación de la justicia social así esté de parte del trabajador o del capitalista, del poderoso como del paupérrimo.

El reaccionarismo ve en él la encarnación vigorosa e inexorable de la Revolución. En mil formas se ha tratado de violentar la opinión norteamericana contra su actuación decidida en defensa de los intereses del indio y del campesino. Sus enemigos lo señalan como un radical peligroso, pero él se ha sabido definir diciendo: no soy enemigo del capital, ya extranjero o nacional, lo considero necesario para la vida de la nación; pero soy contrario a la explotación desmedida que el gran capital hace del trabajador. No busco la destrucción de la gran propiedad, sólo quiero la distribución equitativa de la tierra. No preconizo la tiranía ciega de las masas, pero no voy contra la demanda de justicia que haga el pueblo. No soy enemigo de los ricos, pero tampoco soy su cómplice.

Pruebas de esa rectitud, de esa virilidad cívica, las ha dado en el curso de su centellante carrera política. Cuando fue gobernador de su estado natal, Sonora, implantó el Estado Seco, como principio de redención para el trabajador envilecido por el alcoholismo que fomentaba una aristocracia de licoreros y "pulqueros". Comprendió que ninguna obra se realizaría y perduraría sin antes quitar la venda alcoholizada que cegaba los ojos del obrero y de los trabajadores de los campos.

Hizo la Reforma Penitenciaria para aliviar la triste condición de los penados por la sociedad, a veces injustamente. Luego, en pocos meses, abrió la "Escuela Cruz Gálvez", Escuela de Artes y Oficios que lleva en ese nombre de un joven sencillo, todo un símbolo. Este Cruz Gálvez fué un niño heroico. Uno de esos espíritus predestinados tal sacrificio, uno de esos pequeños Cristos, no tan grandes como aquel de Galilea, pero no menos

La licitación del estudio para el camino a Golfito

Para que se vea hasta qué punto ciega la pasión, reproduzco—como única contestación al artículo virulento publicado en el "Diario del Comercio" del domingo próximo pasado, contra el General Volio y contra mí el resultado de la licitación abierta a que se refiere.

ACTA

Dirección General de Caminos.

San José, Julio 1º de 1924.—Siendo la hora señalada para abrir las propuestas de licitación del estudio técnico de un camino que partiendo de la bahía de Golfito termine en las llanuras de Cañas Gordas y habiéndose recibido dos pliegos, se procedió a abrirlos, resultando ser los proponentes los señores don Pío Acuña Chaves y don Alberto Renaud de la Croix. Después de estudiadas ambas propuestas y encontrando que la del señor Alberto Renaud de la Croix, tanto por sus condiciones como por ser la de menor costo, pues siendo la distancia aproximadamente de 25 kilómetros el señor Acuña ofrece hacerla por

quince mil colones y el señor Renaud por trece mil quinientos, se resolvió: adjudicar al señor Alberto Renaud de la Croix el CONTRATO para el estudio de dicho camino.—(f.) Roberto Ortiz, Director General de Caminos.—(f.) Gonzalo Lizano G., Secretario.

Juzgue el público sensato.

CARLOS VOLIO

San José, Julio 7 de 1924.

Nos consta [o sabemos] de manera auténtica que es absolutamente falso que el Gral. Volio hubiera intervenido en lo más mínimo para la aceptación o rechazo de ninguna de estas dos propuestas de estudio del Camino de Golfito. Don Pío Acuña Chaves habló por primera vez con el Gral. Volio de este asunto el jueves 3 de Julio, a la salida del Congreso: cuando ya la licitación estaba cerrada.

Por lo demás el Gral. Volio nunca ha estado en la Penitenciaría "por asuntos", ni tiene oficio de perdonavidas, ni ha hecho profesión de matonismo.

Estimable enferma

Se encuentra enferma la honorable señora doña Esmeralda de Ahrens, con motivo de una caída, que le produjo la fractura de un brazo.

El accidente tuvo lugar el domingo en la mañana y le

prestó los auxilios médicos el doctor Quesada logrando ponerla en vía de una pronta curación.

Deseamos para esta estimable señora la pronta mejoría en su dolencia.

sublimas. Y esa es la razón del nombre de esa escuela.

Porque Calles fué un humilde maestro rural: supo la angustia de esa clase de hombres que llevan el amor de su vida a la enseñanza, que dan su alma y su luz a quienes ciega la ignorancia, y sufren en la sombra. Desde su modesta posición de preceptor ascendió, y no por la virtud de las armas.

Porque en Calles el hombre de guerra es accidental, antes que todo está el Estadista. Pocos hombres como él en América poseen más sentido práctico para la preparación científica y económica de la Revolución en su aspecto mecánico, es decir, nadie como él para introducir en la práctica social las normas nuevas, de un socialismo de acción, violenta y directa si así la quieren los enemigos del bienestar de los hombres, teniendo todo ello fundamento en una concepción cristiana, de socialismo cristiano.

Ese es Calles, valeroso caudillo y penetrante inteligencia de sociólogo, mano enérgica y mente razonadora, corazón bravo y alma generosa.

Crónica teatral

“El movimiento continuo”

La compañía argentina que actúa en el Teatro América estrenó el domingo otra obra titulada “El movimiento continuo”, producto de la razón artística Rafael José Da Rosa y Armando Discépolo.

Se trata de una comedia con matices de sainete. Se trata de un pobre diablo, un mecánico chofer, gallego por más señas, que pretende construir una máquina que ha de resolver el problema del movimiento continuo. Otro chofer amigo suyo, el catalán Estrada, se convierte en su protector, y para comprar un volante que le falta a la maravillosa máquina, funda una cooperativa, como dice él, y a cambio de acciones reúne los modestos ahorros de unos cuantos conocidos suyos, que no suman más allá de algunos centenares de pesos. De la administración se encarga el sargento Castañeda.

Del asunto nos enteramos en el primer acto, todo él de exposición, que terminó sin entusiasmar al auditorio, que estaba un poco frío.

En el segundo acto ya la obra entró en el público y el público en la obra. Desde la reunión de los accionistas, ya el éxito se veía francamente. Aquella asamblea de accionistas vale por todo un sainete. Se reúnen para repartirse las acciones y para ver como la maquina fabrica mosa recibe el movimiento inicial que ha de durar una eternidad.

Los accionistas son un sastre, un carbonero, un chofer, un cafetero, etc. Pobres ilusos que sueñan ganar un millón por cien pesos que desembolsan. Los discursos de Castañeda (Administración y Cálculo) del “ingeniero” catalán Estrada y del chiflado inventor, ova clonados por la Asamblea son dignos de la inmortalidad.

Luego oímos como la máquina inicia su marcha y a los dos minutos salta cada pieza por su lado con un estrépito infernal y castrófico. Huyen los accionistas como almas que lleva el diablo, y el gallego y el catalán caen en escena con la cabeza rota.

En el tercer acto se ha proclamado el fracaso. Los accionistas reclaman su dinero; pero el administrador Castañeda se jugó con la plata aprovechando la confusión de la catástrofe. La gente grita y apedrea la casa. El catalán sale a convencer a los accionistas de que todo ha sido un mal negocio, y estos que le esperan en un café, le atizan la gran paliza. Finalmente, la policía se lleva detenido al catalán, que en el último momento todavía le dice al inventor: “Tu piensa, inventa, continua pensando, que yo tengo preparada una combinación mejor que ésta.”

El catalán Estrada es un tipo de inmenso valor teatral. Es el mejor personaje que hemos visto en toda la temporada, muchísimo mejor que el gringo Baratieri.

Manuel Rey, hizo el administrador Castañeda, un tipo de caricatura, muy bien interpretado.

Soledad García tuvo a su cargo la mujer del inventor, y lo hizo admirablemente, como cumple a una actriz que tiene un gran dominio del teatro.

A Manolita Villanova le tocó un papelito poco grato: una niña tonta que no hace más que llorar. El personaje era demasiado insignificante para tan excelente actriz.

Lemus le sacó mucho partido a un personaje epistólico de poca monta.

Collado hizo muy bien el chiflado inventor.

Los demás cumplieron a conciencia su cometido.

Es una de esas obras que gustan más cuanto más se ven y que no se cansa uno de verlas.

Declaramos que ha sido la noche que más a gusto nos hemos reído.

Esta noche, en función popular, se repite “El movimiento continuo”. Apostaríamos que gusta más aún que la primera noche.

Se está ensayando “El gran señor”, una gran comedia que dicen que es una preciosidad.

B. M.

Frases de cariño

A don Ramón Cascaete. Amigo:

Hoy que una ráfaga de dolor embriesteca su hogar cuando menos lo esperaba, hoy que ve tronchada una vida de honradez, hoy que negros nubarrones se cleren sobre su cabeza, llevando estas tristezas en el alma, allá en la fría celda de un presidio, sin las caricias de su amante compañera ni los dulces besos de sus tiernos hijos y con la indiferencia, tal vez, de los que se llaman sus amigos; yo, compañero suyo en las bravas jornadas de la vida, le tiendo mi mano cariñosa para que le sirva de consuelo en sus tristezas lúgubras, al compañero que no ha dejado de ser bueno, al que no podía ser delator de un parlante suyo, al que más de treinta años supo hacer una mueca de desprecio a las durezas de la vida, llevando siempre honradamente el pan para los suyos.

San José, julio 7 de 1924
MIGUEL ANGEL HERRERA

Coloque Bien su dinero

En punto céntrico y comercial, se vende un lote esquinero, propio para negocio y casas de habitación.

También el lote que ocupó la casa de Mr. Asch, con el nombre de la ciudad de Londres, contiguo a la Proveedora. Véase con Luis García si tiene interés.

Un artista costarricense en Nueva York

Desde hace días se encuentra en Nueva York el joven y notable caricaturista costarricense don Noé Solano Vargas, quien a pesar de contrar solamente 24 años de edad, ha sido bien pronto hacerse notar como dibujante de mérito y de raras cualidades.

Concedor de la técnica y con una vocación irrefrenable se ha dedicado de lleno al dibujo, habiendo conquistado muchos éxitos en la caricatura y en los trabajos de anuncios. Solano Vargas estudió bajo la dirección del maestro español don Tomás Povedano, director de la Escuela de Bellas Artes de San José de Costa Rica, su ciudad natal.

Como dibujante lineal trabajó por algún tiempo en la Oficina del Catastro y en el Municipio de dicha ciudad. En Costa Rica ha colaborado en todas las publicaciones y fundó la revista humorística “Bohemia”, cuya dirección acaba de dejar para venir a los Estados Unidos, y en donde demostró sus aptitudes en este género, que tantos triunfos le reserva.

Durante algún tiempo permaneció en Cuba, trabajando para las revistas “Bohemia”, “Chic”, “Confetti”, y “Muecas”, con gran éxito y aplauso del público habanero. “La Revista de Revistas” de Méjico, le retuvo por algunos meses para que tuviera a su cargo una sección dedicada Costa Rica y para hacer anuncios artísticos y una de sus especialidades más acusadas.

DEL NATURAL

Una gansada consular

Hoy si nos vamos a ocupar de Viacenzi, para ser fieles con lo que, desde una cumbre vargasvilescan, dijo nuestro flamante consul a los periodistas habaneros. No será este un chaparrón de bilis, porque queremos bien a nuestro hombre y ante sus cosas, prosas, poesías, teorías, y demás achaques de su imaginación desordenada y bagabunda, sólo sentimos un sano regocijo y una deliciosa comeción por reír.

Lo admiramos en su afición por el disparate filosófico, y estamos convencidos de que su trascendentalismo no es otra cosa que un muy honesto e inofensivo pasatiempo, al que darle importancia sería tanto como meternos a poner la Biblia en verso. Le perdonamos todo, hasta sus versos. No sonreímos ni despejamos siquiera los labios ante sus desmedidas ideas de grandeza. No damos beligerancia a sus frases campanudas y menos lamentamos su perfecta incompreensión de la realidad. Toleramos con santa resignación su manía extranjerista y su abrumadora dedicación al auto-elogio. Miramos con benevolencia todo lo que él escriba, diga o silve. Para nosotros eso tiene una importancia equiparable a los adelantos que pueda hacer en el piano la vecina que vive calle de por medio. Nos divierten sus grandezas, meramente personales, que siempre nos está haciendo ver, con una candorosa asiduidad y con una infantil sonsera de niño aplicado. Lo que nos preocupa, realmente, es su personalidad de paranoico. Lo vemos con ojos de alienistas, y así nos resulta tan teresantísimo. El pobre ha perdido todo control. El dirá: Soy como el albatros que cruza el oceano pero que en la tierra sus grandes alas no le dejan caminar. Nosotros inclinaremos la cabeza y pensaremos en las patas de los elefantes. Además, cuando le hablemos de la limitación de nuestras vidas y de nuestras almas, nos dirá que él es semejante a un Dios: Nosotros inclinaremos otra vez la cabeza, y pensaremos en los ridículos ídolos de barro. Y esto acontece siempre que vemos estos locos interesantes, pese a su vulgaridad.

Pero nos agrada de un modo muy particular un aspecto, el de su audacia. Dirán unos: es audaz por inconciencia. Más nosotros lo atribuimos a una causa más noble: a su condición de artista. El hace arte, en sus gestos: es un espléndido cómico que sólo le agradan papeles de grandeza de gran señor. Porque cree en el romanticismo de la inteligencia. Se figura que con haber escrito unas obrejas de mala muerte, sin mayor relieve cuando tantas se escriben al día semejantes o mejores, ha dominado el mundo. Y el mundo se rie de él; tan pobre. Pobreza de espíritu es la loca ambición. Hay que ser reales, hay que ser verídicos para comenzar a ser hombres. Antes seremos niños, niños, cloaers y algo más trágico que los niños payasos, más fúnebremente cómicos, seremos locos ante un regocijado público de idiotas. Es triste.

Hoy habla: vuelvo al silencio... y al pesebre decimos nosotros.

Que se quede laborando en silencio. Ojalá nunca se le hubiera ocurrido salir de él. Así no hubiese puesto en ridículo a la intelectualidad costarricense y a la representación consular que le concedió el Gobierno.

Hierro para techo
y para tabiques imitación tablilla
tela metálica, cumbreras y cemento
SE ACABA DE RECIBIR
EN EL ALMACEN DE
TOMAS FERNANDEZ

United Fruit Co.
SERVICIO DE VAPORES
Principiando con el vapor CALAMARES que llegará a Puerto Limón el día 3 de abril próximo, los vapores CALAMARES, PASTORES, ULUA y TOLOA harán el servicio regular entre Nueva York y Puerto Limón, llegando los días jueves en la mañana y zarpaudo los días sábado en la tarde. Tanto en el viaje de venida como en el de regreso, dichos vapores harán escala en Habana y Cristóbal.
Los vapores LA PLAYA, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS, harán el servicio regular entre Boston y Limón haciendo escala en Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los días jueves en la mañana y zarpaudo directamente para Boston, los domingos en la mañana.
Los vapores CORONADO, BAYANO y CAMITO, de la Elders & Fyffes Ld. llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana procedentes de Bristol, Inglaterra, via Kingston, y saldrán los viernes en la tarde via Cristóbal y Kingston, para Bristol, Inglaterra.
Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga.—Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o en San José, o a los sub-Agentes en San José, Sers. Sasso & Pirie, Sucesores.
G. P. CHITTENDEN
Administrador
San José, 28 marzo de 1924

Libros en venta
A \$ 5.00 el tomo empastado.
J. OCTAVIO PIUON
DULCE Y SABROSA
LA HONRADA
JUANITA TENORIO
MUJERES
SACRAMENTO
LÁZARO: JUAN VULGAR
CUENTOS DE MI TIEMPO
DRAMA DE FAMILIA
LA HIJASTRA DEL AMOR, 2
HOMERO
ILIADA con grabados.
SALVADOR RUEDA
POESÍAS
M. CERVANTES
DON QUIJOTE DE LA MANCHA, 2 tomos ilustrados.
LIBROS EN VENTA
A \$ 5.00 el tomo empastado
T. IASSO
LA JERUSALÉN LIBERTADA
F. P. MARGALL
CARTAS ÍNTIMAS
LAS LUCHAS DE NUESTROS DÍAS
HISTORIA DE LA PINTURA EN ESPAÑA, rústica \$ 3.50
LAS CLASES JORNALERAS
\$ 0.75
L. ALAS “Clarín”
DOCTOR SUTILIS

HARINA
FORTALEZA
acaba de recibir la Panadería
La Josefita
180 vs. al sur del Hotel Washington

Manuel Madrigal Q.
FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA
Baratillo de casimires y ropa hecha
LOS PRECIOS MÁS BAJOS DE PLAZA

ROMULO ARTAVIA
Agente exclusivo de la Haring Hall Marvin Safe Company, ofrece caja de hierro de todos tamaños en abonos mensuales, y un buen surtido de los acreditados sombreros de pita “Montecristo”, a precios bajos.
—San José de Costa Rica:—
Tel. 691 — Ap. 683

Suscribase Ud. a
“La Prensa”

Suscribase Ud. a LA PRENSA

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas Lager grande y pequeña
TRAUBE
Doble Grande y Pequeña
Aguas minerales: Kola Doble Kola Champagne Cream Soda - Gengerale

Eloy Jiménez M.
Instalará su taller de Mecánica, Carrocería y Electricidad detrás del Colegio de Señoritas.
Suscribase a LA PRENSA

Nota del día

DE LA INQUIETUD DEL MUNDO

La tragedia del siglo XX

A pesar de estar el gobierno inglés en manos de Mr. Donal y el gobierno francés en manos de Herriot, socialistas los dos, aunque de la clase de oportunistas, Inglaterra y Francia continúan sin entenderse en los problemas europeos. Es que esos dos políticos han llegado tarde al Poder. Sus predecesores han planteado los problemas de tal manera, que han hecho difíciles, si no imposibles, las soluciones pacíficas.

Todos los escritores a quienes interesa, antes que todo, el porvenir de la humanidad, y yo entre ellos, vienen observando cómo el curso de la política internacional, en vez de tender a restaurar el orden social de todos los países, tan profundamente perturbado, ha sido orientada en un sentido fatal capaz de acabar de destruir lo que aun queda en pie de esta civilización que era el orgullo de las últimas generaciones.

Era indudable que los procedimientos que se seguían (y siguen) tenían que aumentar los conflictos locales y generales, agravándolos más cada día. Así lo hemos venido profetizando y de ellos no nos vanagloriamos, porque no se necesita ser un lince para ver lo que bien claramente se ofrece a la vista de todos.

Alemania es el caballo de batalla en esas discrepancias anglo-francesas. Alemania está dividida en dos partes: la que quiere restaurar el país a base del derrotado imperialismo y la que se muestra ansiosa de completar su revolución, que solo se ha hecho a medias.

La restauración de la monarquía imperial con el Kronprinz en el trono, no se lo tolerará Europa. Polonia al norte, Yugoslavia al este, Francia al sur y Bélgica al oeste, forman una inmensa y fuerte argolla dispuesta a estrangular a Alemania tan pronto como intente reconstruir el poder imperial de los Hohenzollern, a más rápidamente aún si ese poder se le ofrece al Kronprinz, a quien se le tiene peor voluntad que a todos los demás, desde que estuvo seis meses seguidos atacando a Verdún de día y de noche, en aquella batalla interminable que fue lo más trágico de toda la guerra.

Alemania con el Kronprinz en el trono, no encontraría a estas horas ni una sola nación amiga que protestara siquiera contra el ataque que enseguida sufriría por los cuatro costados.

Además, lo menos que debe hacer una nación con los hombres que la llevaron a la derrota y a la ruina, es condenarlos al ostracismo político por todo el tiempo que les quede de vida. Esa clase de errores hay que pagarlos y pagarlos caros.

Francia tiene derecho a cobrar, en parte o en todo, el daño que se le hizo. Es un derecho que la Historia reconoce a todos los vencedores; pero la mejor manera de cobrar no es precisamente arruinando por completo al deudor que no podrá seguir pagando. Eso equivale a matar la gallina de los huevos de oro.

Inglaterra disiente de Francia, no y por considerar de mejor manera la situación de los alemanes, si no por necesidad absoluta de llevarlos a la contraria a los franceses, por que los intereses imperiales de Inglaterra y de Francia se sienten rivales por su propia naturaleza.

En este laberinto de tan difícil salida, se hallan metidas más o menos adentro, todas las naciones europeas cuyos intereses están tan fuertemente entrelazados, que no puede desquiciarse una sin que se resientan todas.

Lo cierto es que entre todos han colocado a Europa al borde del abismo, hasta el extremo de que parece percibirse no muy lejos el fragor de una nueva guerra. Ya están todos otra vez con el pie en el estribo y no diremos desvainando las espadas por que éstas no puede decirse que hayan vuelto a sus fundas desde 1914.

En el panorama europeo hay una incógnita que permanece callada como una esfinge, pero que preocupa extraordinariamente a los gobiernos de Europa. Es la incógnita de Rusia, más fuerte ahora que en tiempos del zarismo, que también está atacada de una megalomanía ideológica que se parece al imperialismo; una especie de imperialismo rojo que pretende imponer a todo el mundo su ideal revolucionario y su nueva concepción de la sociedad. Esa incógnita puede despejarse cuando menos se espere y puede traer el desquiciamiento de la Europa entera.

Los hombres y los pueblos no escarmentan, ni aún sometiéndose a las pruebas más duras. Los que se creían que la guerra pasada sería la última guerra se han llevado buen chasco. Aquello solo era la primera parte de una obra que se titula: «La tragedia del siglo XX». La segunda parte, que está empezando, también se anuncia con dolor y con sangre. Por bien de los humanos querriamos que la tercera parte fuese ya toda ella de amor y de paz.

BERNARDO MERINO

LA REGLAMENTACION DEL TRAFICO EN LA CAPITAL

Se hace saber a todo conductor de vehículos que desde el 15 de julio en curso en adelante, el tráfico por la Avenida «Fernández Güell» sólo se hará en dirección de Este a Oeste, dentro de las zonas que marcan las calles 9ª y «Pasteur».

Los carros de tranvía que deben tomar cambiavías, no los tomarán sino cuando llegue el carro que debe dársele la vía.

En ese trayecto ningún vehículo podrá permanecer estacionado sino a una distancia por lo menos de veinticinco varas cerca de cada esquina, y por el menor tiempo posible.

Para hacer efectivas esas disposiciones queda autorizado el Inspector de Tráfico, de acuerdo con las autoridades de Policía, para hacer efectiva, ante el Agente Principal de Policía Municipal, la multa de veinticinco colones a todo el que contraviniera esta orden.

ROGELIO SOTELA, Gobernador. DONATO YGLESIAS, Insp. de Tráfico. Vº Bº RICARDO MONGE, Director Gral. de Policía. San José, 3 de julio de 1924.

La influencia espiritual de México en Centroamérica

Continuación de la conferencia leída por don Antonio Zelaya en la Liga Nacional Nicaraguense

C).—LA INFLUENCIA DE MEXICO COMO EJEMPLO DE DIGNIDAD NACIONAL ANTE EL PELIGRO YANKEE

La natural política de expansión que los Estados Unidos requieren, comercialmente hablando, es un peligro inabarcable. Los hechos históricos son demasiado visibles para que vuelva a enumerarlos aquí detenidamente. Me limitaré a señalar una actitud observada por un país hermano ante el problema que preocupa a las veletas y dos naciones de Ibero América. México representa ante el capitalismo norteamericano que ha tratado de desmembrarlo total o parcialmente, por unos y otros procedimientos, el papel histórico que Bélgica sostuvo frente al arrollador poder germánico. Es el punto de resistencia contra la explosión de toda la ambición ilimitada de los grandes banqueros de Wall Street, quienes siempre han pagado y fomentado las revoluciones mexicanas. Porque el problema de la invasión norteamericana no es meramente militar, lo es también económico. En Costa Rica está vivo el caso de el signomioso monopolio que ejercen grandes compañías explotadoras de productos que deben considerarse como base de la riqueza pública. Si tomamos un mapa, detallado, de nuestra patria podremos ver que las principales regiones productoras, ya mineras, ya bananeras, ya cafetaleras, están en manos de extranjeros.

Pero si buscamos el mapa, también sufriréis una desilusión, porque ni siquiera hay uno que sea nacional.

Los que hay, todos ellos parciales, hecho por riguroso método científico, pertenecen a la United Fruit Company o a las compañías mineras que explotan nuestro subsuelo. Y creo más en la acción económica que nuestros pueblos puedan ejercer arrebatando de manos del extranjero, por medios legítimos, el usufructo de la riqueza nacional, la riqueza de nuestro subsuelo, de nuestros ríos, de nuestras feraces campiñas, de nuestras extensas regiones agrícolas, del oro que produce nuestra tierra, porque no hay dignidad posible mientras no existe libertad económica.

Y México nos ha dado ejemplo valiosísimo en ese punto. La nacionalización de su petróleo por decisión de su artículo veintiséptimo constitucional, es el golpe más rudo que ha sufrido el capitalismo yanqui y europeo. Y a ello se han debido las maquinaciones más sombrías, como la última asonada militar de de la Huerta, que pagaban desde Washington los Fall y demás altos funcionarios complicados en el escandaloso asunto del petróleo, que últimamente ha conmovido la opinión pública americana.

Así yo espero que cuando se inicie la liberación verdadera de Nicaragua se haga siguiendo el ejemplo de México. Antes que dar ocasión a que grupos de hombres escalen el poder, para satisfacción parcial de unos cuantos, sin beneficio para el país, debe contemplarse el problema del pago de la deuda externa contraída con banqueros norteamericanos, que como Blake y otras firmas han ido absorbiendo toda la vida económica nicaraguense por medio de un hábil sistema bancario y por numerosos y mal encubiertos "trusts".

Como puede verse, el ejemplo de México en este caso tiene que influenciar, profundamente, la vida de nuestras repúblicas.

D).—LA INFLUENCIA EDUCACIONAL DE MEXICO

Una filosofía de la desventura, un principio de ética equitativa, un noble esfuerzo para ofrecer a los que sufren el bálsamo del sagrado sufrimiento que da la lucha diaria a los hombres abrumados de trabajos, pesados y estúpidos, ha ennoblecido la reforma educacional traída por la revolución y dirigida por la mano vigorosa y sabia de Vasconcelos.

Ya la educación no será únicamente para el niño, es también para el adulto, para el trabajador del campo y del taller. Ya no tenderá la misión del maestro únicamente a la relación de hechos históricos o científicos. Cada indio, cada analfabeta que cae dentro de la acción educacional, se le enseña junto con los rudimentos de la lectura, las ventajas que obtiene con la asociación y con la cooperación de los de su clase, de los de su capacidad funcional, de los de su gremio. Al mismo tiempo que se le enseña a leer se le da lo que debe leer, los grandes libros de la humanidad, las obras de los grandes espíritus, buscando despertar en la obscura inteligencia del trabajador, el amor a lo bello junto con el amor a lo útil. Se muestra en el libro, en la conferencia, en la cinta cinematográfica, la manera de intensificar la producción individual, indicándole los medios técnicos que expediten su labor. Numerosos maestros misiioneros recorren el país, santificando sus labios con la palabra que liberta y con la palabra que enseña. A la madre indígena, a la madre del campesino, se le enseña la manera de cuidar los niños antes, en y después del alumbramiento. Al jefe de familia al mismo tiempo que se le dota de la tierra necesaria para que produzca lo que consume, y si es posible, un poco más, se le da crédito y se le enseña la manera de mejorar los sistemas de cultivo. Y si es industrial, de la pequeña industria tan extendida en México, se le asegura una mayor demanda para el mejor de sus productos, con-

virtuéndose el maestro el agente del Estado para el fomento de la producción individual. Y así al mismo tiempo que se le enriquece el espíritu, se le faculta para la lucha por la vida, dándole los medios técnicos y materiales para el mejoramiento de su condición de trabajador.

Sobre este particular yo tengo una experiencia personal. Hace un año que por negocios particulares estuve en Guatemala. Inclábase entonces una de las cruzadas más hermosas que ha ocurrido en la Patria de Barrios. Se trataba del establecimiento de la Universidad Nacional de Guatemala.

Nobles compañeros de letras y de periodismo estaban empeñados en la realización de la hermosa obra. El medio abrupto y conservador oponía tenaz resistencia al desinteresado esfuerzo de aquellos luchadores. Tentado a colaborar en tan gallarda cruzada, me ofrecí como intermediario, para llevar una carta al Lic. José Vasconcelos, a la sazón Ministro de Educación Pública en México. Aceptada a mi oferta, el mensaje fué escrito. Después de relatarle la pavorosa situación en que estaba colocado el trabajador de los campos, inconscientemente explotado merced a su ciega ignorancia y a su desunión, se le pedían consejos, se le suplicaban auxilios, se le invitaba a pasar a Guatemala, para que los ilustrara con su palabra y los guiara en la lucha que seguían. Vasconcelos atendió el mensaje y trajo inmediatamente en hechos positivos su simpatía, su adhesión a la idea que lospiraba a los fundadores de la Universidad Popular Guatemalteca. Ordenó inmediatamente el envío de una espléndida biblioteca y la salida de maestros conferencistas reclutados entre los mejores miembros de la juventud estudiosa mexicana: Así obran aquellos hombres de lucha. Así debemos obrar los que queremos la liberación de estas patrias centroamericanas.

(E).—LA INFLUENCIA SOCIAL MEXICANA

Los prejuicios sociales y la mala distribución de la riqueza facilitaron en México, como en la Argentina y en Chile, el entronzamiento de unas cuantas familias, dueñas de toda la tierra y por ello de las fuentes de producción. Este estado de cosas facilitó la permanencia por más de treinta años en el poder del clientelismo o porfirismo.

El general Porfirio Díaz llegado al gobierno a espaldas de su liberalismo se convirtió en uno de los más sombríos tiranos que ha tenido América. La clase capitalista extranjera y nacional, que deposita su capital en Bancos europeos y educaba a sus hijos en Universidades francesas o inglesas, colaboró con el clero y con el militarismo de carrera a hacer insostenible la vida de las clases trabajadoras mexicanas, y vino la revolución, y cayó aquel poder feudal que amenazaba eternizarse.

Los hombres nuevos dijeron: "Hay que dividir la tierra para que todos tengan patria." El progreso demanda que se desenvaine la espada de Cristo contra todos los enemigos del bienestar general de los hombres. Y la juventud está en el deber de proclamarse aliada de Cristo. Y fueron aliados de Cristo. Y volviéndose hacia Centro América, hacia América toda, han dicho: "Para los pueblos jóvenes no puede haber dos partidos, para los pueblos jóvenes no hay más que un partido, el avanzado.

Pueblo que no siente el impulso de la reivindicación generosa e inmediata, no fundará nunca patria ni conquistará nunca gloria.

Y ese es un ejemplo heróico. Los mexicanos han iniciado la cruzada, a nosotros nos corresponde secundarla.

Para mañana los puntos F y G. Sobre la influencia obrerista y artística Mexico en Centro America

LA ESPAÑA ALMACEN DE ABARROTES

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

100 varas al Oeste del Palacio de Justicia

Martinez & Co.

APARTADO N° 211

TELEFONO N° 694

Automóviles CHEVROLET

Llantas FIRESTONE

Aceites MOBIL OIL

Gasolina MICO

Costa Rica Motor Co

El Banco Obrero

Viene de la primera para lo cual se invita a todos los simpatizadores de esta idea.

Tengo gusto de anunciarle que hay suscritas más de 400 acciones y no omito el decir a Ud. que esta nueva institución favorecerá grandemente a los empleados del Gobierno y municipales, quienes podrán descon-

tar sus sueldos con un equitativo porcentaje.

Agradeciéndole al señor Director la buena voluntad y la colaboración que pueda prestarnos en su estimable periódico a favor de esta nueva institución, soy respetuosamente su Atto. y s. s.,

JORGE CARVAJAL N. Srio.

Quince días solamente

GRAN BARATILLO

DISCOS

“COLUMBIA”

Buenos para cualquier máquina parlante
Antes \$ 3.00 — Ahora \$ 1.50
 Los famosos discos de nuevo proceso silenciosos que han revolucionado la industria
 Venga a oírlos

J. P. Arango & Co.

Frente a “La Alhambra”

PANORAMAS INGLESES

El ‘rayo de la muerte’

Ahora que las proposiciones para el desarme internacional y las promesas de los nuevos gobernantes de Europa habían hecho creer a mucha gente en la posibilidad de la paz, Mr. Grindell Matthews nos anuncia estrepitosamente que ha descubierto el rayo de la muerte. Es decir, el único aparato que faltaba para la próxima guerra. Porque el rayo de la muerte puede destruir los depósitos de municiones, paralizar los motores, quemar los aeroplanos y hacer polvo a los hombres a una distancia de cincuenta millas. Con este rayo maravilloso no se necesita en realidad de los ejércitos. La guerra puede hacerse desde las ciudades, o, si es más claro, desde los escombros de las ciudades. Un solo hombre puede destruir Londres en pocos minutos, sin más esfuerzo que el de mover la palanca del aparato proyectores de rayos. El ideal, en suma, de la guerra. Lo que con tanto empeño y con tantos desvelos se buscó para detener la ofensiva alemana o para romper la muralla humana que defendió París.

Todo esto debía poner muy contentos a los pacifistas que no quieren el servicio militar obligatorio y a los belicistas que quieren un arma más poderosa que las existentes. Pero el rayo de la muerte, a pesar del trágico nombre que le ha dado Mr. Grindell-Matthews, no pasa hasta ahora de una fantasía. Mr. Grindell-Matthews asegura que su rayo mata y pulveriza, efectivamente. Mas los peritos del ministerio de Aviación dicen que aún no es dable asegurar su eficacia. Y los que no sabemos una palabra de electricidad podemos creer, como mejor nos parezca, a Mr. Grindell-Matthews o a los técnicos oficiales.

Como ocurre con todas las cosas que las saben muy pocos, el caso del rayo de la muerte lo está discutiendo todo el mundo. La Prensa le dedica estos días sus mejores columnas. El rayo no ha matado hasta ahora sino a dos ratones en el laboratorio de Mr. Grindell-Matthews. Pero la gente y los diarios hablan de él como si ya hubiera pulverizado una parte de Londres. Sin embargo, aparte de la muerte de los ratones, lo único efectivamente trágico del asunto es la actitud del inventor. Mr. Grindell-Matthews ha mandado comunicados a los periódicos, ha concedido entrevistas a los periodistas y a dicho algunas palabras contra el Gobierno, porque el ministerio de Aviación no se ha resuelto ha adoptar su invento. Las negociaciones han durado dos días. Al cabo de ellas, el ministerio le ofreció a Mr. Matthews una prima de mil libras y un plazo de catorce días para estudiar el invento. Mr. Matthews dijo que ésta era una oferta absurda, e inmediatamente tomó un aeroplano y se marchó a Francia, donde según ha dicho, firmará un contrato por muchos miles de libras con una gran Compañía francesa, para explotar el invento. Algunos diarios, claro es, han hablado del patriotismo. Pero ha sido un detalle cómico el de que el inventor del rayo

contra los aeroplanos viaje precisamente en aeroplano.

Otro detalle un poco alegre es que Mr. Grindell-Matthews no es el único inventor del rayo de la muerte. En estos días se está descubriendo que varios ingleses lo habían inventado al mismo tiempo o antes que él. Uno es el doctor Wun Ya ha publicado varias cartas hablando de los rayos ultravioleta, y ya ha recibido un telegrama urgente de una Empresa norteamericana. Otro es un oficial de artillería, quien, acaso por haberse presentado después del doctor Wun, no ha recibido ninguna proposición norteamericana. El cuarto inventor telegrafía desde Dinamarca, donde está empleado el rayo en matar ratones, para divertirse a los asistentes del circo. Sólo falta la reclamación de los herederos de Milton, que es, ciertamente, el primero que habló del invento en Inglaterra. Es verdad que muy pocos han tenido paciencia para leer sus versos. Pero también lo es que, por lo menos en las páginas de “El paraíso perdido”, él fue el primero que empleó el rayo de la muerte.

CÉSAR FALCON

Teatro Completo

Alvarez Quintero J S

A \$ 3.50 TOMO

- I. PRIMEROS ENSAYOS
 - Prólogo: Esgrima y amor: Belén, 12, principal: Gilito: La media naranja: El tío de la flauta: El peregrino: Las casas de cartón: La Reja: Apéndice
- II. COMEDIAS Y DRAMAS
 - La vida íntima: El patio: Los Galeotes
- III. COMEDIAS Y DRAMAS
 - La pena: La azotca: En día: Las flores.

LA GLORIA

Acabamos de recibir

- Seda cruda \$ 3.00
- Crespones de seda todos colores 5.50
- Crepé Georgette 8.00
- Sarga de seda 6.00
- Etambles mateados 2.50
- Peluche de seda 7.00

GRAN NOVEDAD

Antes de hacer sus compras visítenos si desea economizar dinero

José Ma. Calvo & Co.

El Museo en el Bosque de los niños

Hay que mejorar esa colección de animales vivos

Hace días que se viene hablando de trasladar al Bosque de los Niños en la Sabana, el pequeño Museo de Historia Natural viva, que la ciudad posee.

La idea nos parece excelente y debe realizarse cuanto antes.

La forma y el lugar en que ahora están instalados esos bonitos animales constituyen para las autoridades una vergüenza y una irritación. Aquello es un corral muy feo donde los pobres animales están encerrados en jaulas másimas y de aspecto deplorable. Los extranjeros que contemplan esa instalación, si es que merece tal nombre, formarán una triste idea de la ciudad y de sus autoridades.

Además se habla de que esos bonitos animales están medios muertos de hambre, y esto es indigno. El Gobierno y el Municipio tienen la obligación de cuidar de ellos y evitar que se siga hablando de hambre.

El que tiene un animal y no puede mantenerlo, debe venderlo o regalarlo; todo, menos hacerle sufrir hambre.

Es cierto que para colocar esa instalación en un parque público, aunque sea el de los niños, resulta la colección poco numerosa. Pero es que nadie se cuida por aumentarla y mejorarla, y así no se hacen Museos ni nada que se le parezca.

El Gobierno y el Municipio deben destinar una buena cantidad al cuidado y mejoramiento de ese Museo, y luego hacer un llamamiento a los Gobernadores y Al-

caldes de toda la República para que ellos a su vez se dirijan a los particulares solicitando el envío de animales interesantes para ir aumentando y perfeccionando la colección actual.

Así se ha empezado la formación de casi todos los Museos del mundo, lo mismo los dedicados al recreo instructivo del público, que los destinados al estudio serio de la Historia Natural. Para ambas cosas podría servir ese pequeño Museo si se perfeccionara y se atendiera bien.

Marítimas

Puntarenas 7

Ayer a las 21 horas zarpó para Corinto, el vapor alemán “Tsad” de 2288 tons, 75 trips, Capitán F. Reys Mann, y despachado por Felipe J. Alvarado & Cia. Pasajeros: Aurelio Ruiz G., para Corinto; sin carga ni correo.—El Capitán del Puerto, J. BENITO LIZANO

Limón 7

Ayer a las 14 hs. zarpó para Bocas del Toro vía Puerto Viejo la lancha “Helgoland” de 8 tons, 4 trips, Cap. R. Grenard y despachada por su capitán sin pasajeros, carga ni correo.

Ayer a las 16 hrs. zarpó para Boston el vapor estado unidense “San José” de 20069 toneladas, 43 trips, Cap. M. W. Crowley y despachado por la United Fruit & Co. Pasajeros: William Bell, Clarence Penrod, James Heave. Carga, 22946 racimos de bananos 126 huacales de piñas.—El Capitán del Puerto, A. S. REES

“La Yuca”

Firmado por el Director del Departamento de Agricultura de la Secretaría de Fomento J. E. Van der Laet, hemos recibido un folleto que contiene un interesante estudio sobre la importancia de la yuca, su cultivo y su negocio.

Artículos que debe comprar porque son muy baratos

- Para señora, camisetitas de punto muy finas \$ 2.00 — \$ 2.25
- Para niños, vestidos a \$ 8.00 — medias, \$ 0.75
- Para hombres, vestidos de casimir pura lana \$ 60.00
- Géneros de mantel primera clase a \$ 3.25
- Género de sábano primera clase a \$ 3.25

LA MARQUESA

Esquina opuesta al Banco Internacional

Gastar en puros extranjeros

cuando por la mitad de su precio puede saborear los exquisitos de

Bernardo A. González

es una solemne tontería

Económice su DINERO demuestre su buen GUSTO

OIGA USTED

La tifoidea es una enfermedad contagiosa, grave y a veces fatal
¿Quiere usted no enfermarse?

Hierva el agua.
 Tome la leche hervida.

Desinfecte el excusado (con agua de cal: un kilogramo por 5 litros de agua; con carbollina: dos cucharadas por un litro de agua, etc.) Si no tiene excusado, constrúyalo inmediatamente.

Proteja los alimentos de las moscas y el polvo.
 Deposite las basuras en un recipiente provisto de tapa.

Destruya implacablemente las moscas.
 Lávese frecuentemente las manos y especialmente antes de comer.

Lave cuidadosamente con agua hervida las legumbres y frutas.

Absténgase de visitar las personas enfermas.
 Encale la casa, limpie el patio y queme las basuras. Limpie los desagües y desinfectélos.

Subsecretaría de Policía,
 Higiene y Salud Pública

Notas de Heredia

EL GENERAL VOLIO

En este simpático diario y tomado de “La Tribuna”; apareció un hermoso artículo a cuatro columnas dedicado al gran ciudadano don Jorge Volio Jiménez, artículo que mucho honra a su autor. Al General Volio, le está sucediendo, lo mismo que al Divino Redentor, que vino al mundo, se hizo hombre, abrazó una cruz para más tarde morir en ella; para redimir y salvar la Humanidad; y después cosechó el fruto de la traición y de ingratitud, y que esperar de una docena de traidores, de traidores y de criminales ingratos.

Nada: el señor Volio antes de desmerecer por los ataques de esos reptiles, gana terreno porque sobre la conciencia pública pesan sus méritos indiscutibles, y que gracias a Dios, a él, y a sus fieles partidarios, Costa Rica se salvó, llevando a la primera magistratura, a D. Ric. Jiménez Mis felicitaciones para el Bachiller Sansón Carrasco.

GRATITUD.
 El sábado nos suplicó el honorable caballero, don Juan Jerónimo Sánchez, importante vecino de San José de la Montaña, que a nombre de él de la Junta de Educación y de los vecinos, se le den las más expresivas gracias, al profesor don Omar Dengo, por haberles conseguido dos mil colones (\$2000 con el ex-ministro don Miguel Obregón para hacer los gastos de reparaciones en la casa de enseñanza en aquel lugar, que sino hubiera sido la pronta gestión de don Omar, a estas horas estaría el edificio en escombros. El señor Dengo puede apreciar la necesidad cuando estuvo por aquellos lares de temporada.

Los vecinos están muy agradecidos con don Omar, y el ex-Ministro Obregón.

CORRESPONSAL

Suscríbase usted a “La Prensa”

Depósito y aserradero de Maderas

A. GIUSTINIANI

Maderas de todas clases y dimensiones

Especialidad en maderas de LAUREL. Las maderas son de nuestra propiedad, lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes.

Frente a la Estación del Pacífico.

Apartado 334

Teléfono 61

Maquinas de escribir y sumar

SE REPARAN EN LA OFICINA DE

VICENTE LINES

Apartado 26 — SAN JOSE — Teléfono 1027

Suscríbase a La Prensa